



Eduardo Justo Cruce
Seremi de Agricultura Región
de Tarapacá

Siempre que tenemos cambio de año es común realizar un recuento del año anterior. Sin embargo, en esta oportunidad preferimos enfocarnos en cómo se viene 2025 en materia silvoagropecuaria, porque son varios los desafíos y concretaremos distintos proyectos durante los próximos 12 meses.

Este 2025 es a la vez nuestro último año de Gobierno y en ese sentido debemos comenzar a preparar lo que será el legado para el país y lo que quedará para la futura administración. Nuestro Presidente Gabriel Boric Font lo ha dicho, las personas pasamos, pero las instituciones quedan. Comenzaremos a ejecutar este año un proyecto de gran apoyo para nuestros pequeños y pequeñas productoras que, pese a todo, aún no pueden regularizar su situación sanitaria para ofrecer sus productos. Se trata de un programa de aseguramiento de la inocuidad y calidad alimentaria que beneficiará a cerca de cien personas tanto del Tamarugal como del borde costero con capacitaciones y acompañamiento, el que ya ha sido financiado por el Gobierno Regional a través del FNDR.

El primer semestre, gracias a un

convenio entre Indap y Conadi, contaremos con dos nuevas estaciones agroclimáticas, una en Bajo Soga, en terrenos de Conaf, y otra en la Quebrada de Tarapacá, sumando así dos nuevos puntos de monitoreo e información meteorológica de libre acceso para las y los agricultores. La región hoy solo cuenta con una estación en la comuna de Pica y nuestra meta es aumentar esa cifra. Es por ello que adicionalmente presentamos al Gobierno Regional un proyecto para instalar tres estaciones más, una en Huara, una en Camiña y una en Colchane. El ingreso del proyecto al Gore es un hecho. Esperamos que durante este año avance su tramitación y que cuente con el apoyo del nuevo Consejo Regional.

Desde que nos instalamos como Gobierno hemos apostado por trabajar con todos los sectores de la sociedad y es por eso que este 2025 también avanzaremos con el mundo privado en fortalecer la cultura del mundo rural y el fomento agroeducativo en la Provincia del Tamarugal, involucrando a comunidades educativas y organizaciones sociales con diversas acciones para su desarrollo.

En materia de apoyo a la Agricultura Familiar Campesina e Indígena, Indap y Zofri firmaron a fines del año pasado un convenio que extiende el apoyo al programa Mercado Campesino durante 2025 y 2026, un espacio de venta directa

entre productores y consumidores, el que se instala dos veces al mes en Mall Zofri. Este año será decisivo para la creación del Servicio Nacional Forestal que reemplazará a Conaf, iniciativa que el ministro Esteban Valenzuela Van Treek ha liderado ante el Congreso Nacional y que permitirá una mejor respuesta ante incendios forestales.

Si contamos con el apoyo del Core, este año SAG comenzaría a ejecutar un proyecto de sanidad animal para el ganado camélido doméstico, el que irá de la mano con el Plan Camélido de Indap lanzado en el último trimestre de 2024.

En materia de riego, durante 2025 ejecutaremos a través de la Comisión Nacional de Riego un proyecto macrozonal que en Tarapacá se traducirá en la presentación de 20 diseños para obras de riego en localidades de la Pampa del Tamarugal y las quebradas de Chiza y Tarapacá.

Además, y siguiendo con lo realizado en 2024 cuando entregamos 35 motobombas y 148 kits de riego gracias al convenio entre la Seremi de Agricultura y Conadi, este 2025 extenderemos nuevamente ese beneficio destinando más de cien motobombas a sectores no cubiertos el año pasado para que agricultoras y agricultores puedan enfrentar de mejor forma las inminentes lluvias estivales.

Durante todo 2024 estuvimos en distintas instancias para ir avanzando en una

demanda que lleva décadas: Un centro de faenamiento para la Provincia del Tamarugal. Gracias al convenio que firmamos como Secretaría Regional Ministerial a fines de 2023, el año pasado instalamos una mesa de trabajo junto a la Corporación Tarapacá. También nos hemos reunido con las Seremis de Salud, Medioambiente, Cultura, Economía y sus servicios dependientes, con los municipios rurales y, por supuesto, con las y los dirigentes de la ganadería camélida, caprina y ovina de la región.

Sabemos que este proyecto requiere de una gran coordinación que sume esfuerzos de distintos actores y es por ello que este 2025 queremos concretar las bases de un estudio de prefactibilidad para una planta faenadora.

A pocos días de asumidos los nuevos integrantes del Consejo Regional y un nuevo periodo del gobernador regional José Miguel Carvajal Gallardo, destacamos que se coloque en valor el desarrollo rural en todas sus perspectivas, contando hoy con la actualización de las estrategias de Desarrollo Regional y Rural.

Asimismo, hemos marcado una hoja de ruta liderada por la delegada presidencial regional Ivonne Donoso Olivares con una agenda multisectorial de bastante trabajo y con las coordinaciones necesarias para así concluir durante 2025 aquellas iniciativas que nos permitan cumplir nuestros compromisos con las y los tarapaqueños.